
アンケート回答数
全体 → 53 名

Step1 → 21 名
消化管 → 11 名
Step3 → 21 名

0 0 0 0
会場までの交通手段は何でしたか？ 0 0 0

公共交通機関 → 50 名 (94%)

自家用車 → 3 名 (6%)

0 0 0 名 (0%)

申込み方法はどの方法がやり易いですか？ 0 0 名 (0%)

ウェブ申込み（現行） → 46 名 (88%)

パンフレット配布元を介して → 4 名 (8%)

FAX → 2 名 (4%)

0 0 0 名 (0%)

申し込んだきっかけは何ですか？ 0 0 名 (0%)

TOSからのメール → 7 名 (13%)

MUSE（超音波検査法フォーラム） → 3 名 (6%)

知人から紹介 → 16 名 (30%)

パンフレット → 27 名 (51%)

0 0 0 名 (0%)

パンフレットはどこで入手しましたか？ 0 0 名 (0%)

職場に郵送された → 19 名 (61%)

学会や研修会で → 5 名 (16%)

メーカーや問屋から → 7 名 (23%)

各研修会の採点（全体・班ごと） 0 0 0 0 0 0
0 0 0 0 0 0 0

Step1 全体全体全体全体 4班 3班 2班 1班
講義　エコーの基礎とプローブ走査　はどうでしたか？ 9.09.09.09.0 8.8 8.8 9.5 9.0
実技　プローブ走査のテクニック　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 9.3 9.5 9.3 9.7
講義　基本断面描出のテクニック　はどうでしたか？ 8.98.98.98.9 8.8 9.0 8.8 9.0
実技　肝臓　はどうでしたか？ 9.29.29.29.2 9.0 8.8 9.2 9.3
実技　胆道系　はどうでしたか？ 9.39.39.39.3 9.0 8.5 9.5 9.3
実技　膵臓・腎臓　はどうでしたか？ 9.29.29.29.2 9.3 8.0 9.3 9.7
今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.49.49.49.4 9.0 9.3 9.3 9.7

アンケート結果アンケート結果アンケート結果アンケート結果



消化管 全体全体全体全体 2班 1班
各消化管の講義　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 9.4 9.5
実技　上部消化管の実技　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 9.4 9.5
実技　下部消化管の実技　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 9.4 9.5
実技　虫垂の実技　はどうでしたか？ 9.69.69.69.6 9.6 9.7
講義　症例から学ぼう！消化管　はどうでしたか？ 9.79.79.79.7 9.8 9.7
今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.59.59.59.5 9.8 9.2

Step3 全体全体全体全体 4班 3班 2班 1班
講義　究極の精度と効率　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 10.0 9.5 9.2 9.5
実技　仰臥位・左側臥位　はどうでしたか？ 9.59.59.59.5 10.0 9.7 9.2 9.3
講義　診と断の間にあるもの　はどうでしたか？ 9.89.89.89.8 10.0 9.8 9.6 9.7
実技　臥位・右側臥位　はどうでしたか？ 9.49.49.49.4 10.0 9.5 9.0 9.2
実技　基本走査法　はどうでしたか？ 9.49.49.49.4 10.0 9.5 9.2 8.8
講義　なぜ見落としは起こるのか？　はどうでしたか？ 9.69.69.69.6 10.0 9.8 9.4 9.3
今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.59.59.59.5 10.0 9.7 9.2 9.3

各研修会へのコメント
0 0

Step1

　  　・わかりやすかったです。(1班)
　  　・一つ一つの臓器の説明がわかりやすかったです。(1班)
　  　・わかりやすかったです。(?班)
　  　・勉強になりました。(？班)
　  　・解剖学的なところを細かくしてくれたので、断面を理解しやすかったです。(2班)
　  　・プリントとテキストの併用でどこを話しているのか少し分かりづらかった。(2班)

　  　・持ち方などはとてもわかるように教えてもらいました。(1班)
　  　・自分の欠点がわかってよかった。(?班)
　  　・難しかったです。(？班)
　  　・プローブ走査を１から教えてもらって実技中と終わったあとにまたフォローを入れてくれてとても助かりました。(2班)
　  　・プローブの持ち方がまだいまいちつかめなかった。(2班)
〇 講義　基本断面描出のテクニック　はどうでしたか？ (平均8.9点)

　  　・簡単な基礎だったと思います。(?班)
　  　・わかりやすかったです。みかんはおもしろかったです。(？班)
　  　・基礎的なエコーの走査、機器の使い方だったので全然触ったことの無い人にとっては良かったと思います。(2班)
〇 実技　プローブ走査のテクニック　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・講師の方の説明「なぜそうしないといけないのか」という理由あっての実技だったので、とてもよかったです。(4班)
　  　・持ち方がなってない（抜き方）反省しました。(1班)

0
〇 講義　エコーの基礎とプローブ走査　はどうでしたか？ (平均9.0点)
　  　・分かりやすかったです。ミカンの画像面白かったです(4班)
　  　・基本復習できてよかったです。(1班)
　  　・みかんはおもしろいと思いました。(1班)



　  　・力まずしっかり圧迫できる方法を教わることができよかったです。(2班)
　  　・新崎先生丁寧かつわかりやすかったです。(2班)

　  　・工藤先生、丸山先生わかりやすく大変勉強になりました。もう少し時間がほしかったです。(3班)
　  　・時間がたりない。(3班)
　  　・頸部血管エコーや下肢血管エコーの研修会もあったらよいなと思います。ぜひお願いしたいです。優しく丁寧な指導ありがとうございました。(1班)

　  　・特になし。(1班)
　  　・工藤真一郎様、丸山裕司様わかりやすかったです。ありがとうございました。(3班)
　  　・大変ためになりました。上手になってStep3を受けたいと思います。(？班)

　  　・実技後半、もう少し時間が欲しかったです。(？班)
　  　・次のステップも参加できたら参加したいです。(?班)
　  　・あっと言う間に時間がたって、たくさんのことを学べた気がします。とても分かり易い講義・実技でした。ありがとうございました。(2班)
　  　・最初の出発点としてはよかったです。(2班)
〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)
　  　・実技ではとても丁寧に教えて頂いてとても勉強になりました。原先生が特にプローブの持ち方など詳しく教えて下さり、勉強になりました(4班)

　  　・膵臓の頭、体、尾までしっかりみれてよかったです。(2班)
〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.4点)
　  　・上記と同じになりますが、理由あってのやり方の説明が分かりやすくて良かったです(4班)
　  　・もう少し時間がほしかったです。(3班)
　  　・良かったです。また参加したいです。(1班)
　  　・とても有意義な時間を過ごせました。(1班)

　  　・上記と同じになりますが、理由あってのやり方の説明が分かりやすくて良かったです(4班)
　  　・もう少し時間がほしかったです。(3班)
　  　・左腎の長軸をキレイに描出することができてよかった。いつもあてて腎を探すとこからスタートするが、どのあたりとわかりやすく説明いただきました。(1班)

　  　・体位変換などを知りたかったです。(1班)
　  　・膵臓はやっぱりむずかしい。(?班)
　  　・膵臓は詳しく教えてもらい大変助かりました(2班)

　  　・一番きれいに出せた気がしました。(1班)
　  　・胆管系の出し方がなんとなくわかった気がします。(?班)
　  　・胆嚢、胆管、帰ってから練習したいと思います。(2班)
　  　・胆管は難しかった(2班)
　  　・胆管が前より描出しやすくなった。(2班)
〇 実技　膵臓・腎臓　はどうでしたか？ (平均9.2点)

　  　・肋間からのアプローチをもっとやりたかったのでまた来たいと思います。肝臓の見方や解剖が詳しくわかりました。(2班)
　  　・区域が整理できたのでよかったです。(2班)
〇 実技　胆道系　はどうでしたか？ (平均9.3点)
　  　・上記と同じになりますが、理由あってのやり方の説明が分かりやすくて良かったです(4班)
　  　・もう少し時間がほしかったです。(3班)
　  　・ミッキーマウスわかりやすかったです。(1班)

　  　・少し難しかった。(2班)
〇 実技　肝臓　はどうでしたか？ (平均9.2点)
　  　・上記と同じになりますが、理由あってのやり方の説明が分かりやすくて良かったです(4班)
　  　・もう少し時間がほしかったです。(3班)
　  　・わかりやすかったです。(1班)
　  　・一人あたりの時間が少ないと思いました。(1班)



消化管

　  　・自分の勉強不足を感じました。(1班)
　  　・わかりやすかった。部屋が暑かったです(2班)
　  　・明日からの仕事に活かせて行けそうな気がします。明日が祝日ですぐにでも職場でプローブが握れないのが残念ですが・・・とにかくやってみようという気にさせてくれて感謝しています。苦手意識ばかりだったので(2班)

　  　・職場でも一人で練習できる基盤ができたような気がします。ありがとうございます。(2班)

　  　・十二指腸、胃の出し方、回腸と虫垂がわかるようになった気分になれた(2班)
　  　・上部、下部消化管については少し自信が付いたような気がします。(2班)
　  　・脾臓からのアプローチがいまいちうまくいかなかった(2班)
〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・ためになりました(1班)
　  　・初心者向けでわかりやすかったと思います(1班)

　  　・わかりやすかったです(1班)
　  　・いろんな症例が見られたのでよかったと思います。もう少し症例の時間が長いともっと良かったと思います(1班)
　  　・症例はそれぞれの部位のあとにした方がメリハリがあるような・・・(2班)
　  　・全体的にわかりやすかった！(2班)
〇 解決できたこと、できなかったことを教えて下さい
　  　・いままで手を出せなかった検査でしたがやってみようかな！と思えるようになりました(1班)

　  　・とてもわかりやすかったです(1班)
　  　・二人ぐらいのモデルでやってみたかったです(2班)
　  　・虫垂が同定できなかったのでコツがわかった気がする。ルーチン時に１～２分と決めて宛ながら慣れていきたいです(2班)
　  　・もう少し当てたかった。時間長めに？(2班)
　  　・とても時間に余裕があって2回見られてよかった。たぶんはじめて出せた気がする(2班)
〇 講義　症例から学ぼう！消化管　はどうでしたか？ (平均9.7点)

　  　・ハウストラだけでだけを王だけが替わりそうです(1班)
　  　・わかりやすかったです(1班)
　  　・脾彎曲部をもう少し出してみたかった。さらっと終わった気がする(2班)
〇 実技　虫垂の実技　はどうでしたか？ (平均9.6点)
　  　・健常人だと見えにくいとあきらめていましたが、ポイントを教えてもらいよかった(1班)
　  　・虫垂を出すことができて嬉しかったです。いままで思っていたものと違ってました(1班)

　  　・わかりやすかったです(1班)
　  　・十二指腸の出し方がわかった(2班)
　  　・幽門輪や十二指腸球部、下行部、水平部と連続操作で見られたことがなかったのでよかった(2班)
　  　・幽門輪～十二指腸球部～下行部をもう少しじっくり見たかった(2班)
〇 実技　下部消化管の実技　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・ポイントをわかりやすく教えてもらいよかったです。(1班)

　  　・大変わかりやすくわかりにくい消化管が自分でもどんどん描出できるのではないかと思ってしまうほどでした(1班)
　  　・わかりやすかったです(1班)
　  　・スライドが本当にわかりやすくてイメージしやすかった(2班)
〇 実技　上部消化管の実技　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・走査方法がよくわかりました(1班)
　  　・胃内視鏡が主流でエコーでは見えないと言われているので負けずにスクリーニング頑張りたいです(1班)

〇 各消化管の講義　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・わかりやすいスライドと資料でよかったです(1班)



Step3

　  　・座位、上位肋間走査が難しかったです。(4班)
　  　・膵尾部を追うのがかなり技術がいるような・・・。(2班)
〇 実技　基本走査法　はどうでしたか？ (平均9.4点)
　  　・とても詳しくて分かりやすかったです(3班)
　  　・自分で練習して、確実にできるようにしたいと思いました(3班)
　  　・体形の違う人で出来て良かった。(1班)

　  　・座位についてルーチン検査に取り入れてみたい(3班)
　  　・とても詳しくて分かりやすかったです(3班)
　  　・膵尾部の描出の仕方、分かりやすかったです（呼吸や圧迫）(3班)
　  　・一緒にプローブを持ちながら出来たのがわかりやすかった。(1班)
　  　・体位変換による臓器の動きが実感できました。(1班)
　  　・モデルさんがわかりやすかったです。（少し太めの方もいいと思いました。）(1班)

　  　・失敗例を見ながら出来たのが良かった。(1班)
　  　・ルーチンの走査の大切さがとても良く分りました。(1班)
　  　・数々の失敗症例、大変参考になりました。(4班)
　  　・様々な症例を興味深く勉強させてもらえたのでよかった。(2班)
　  　・失敗談はなかなか聞くことがないので面白かった。(2班)
〇 実技　臥位・右側臥位　はどうでしたか？ (平均9.4点)

　  　・体位変換の重要性がわかった。(2班)
〇 講義　診と断の間にあるもの　はどうでしたか？ (平均9.8点)
　  　・実際の貴重な例を挙げてレクチャーして頂いたのでよく理解できた(3班)
　  　・とても詳しくて分かりやすかったです(3班)
　  　・症例をみせて頂けて良かった(3班)
　  　・ミスを繰り返さないためにはどうすればよいか、を考えるきっかけになりました(3班)

〇 実技　仰臥位・左側臥位　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・とても詳しくて分かりやすかったです(3班)
　  　・昨日も受講していたので、とても分かりやすかったです(3班)
　  　・とても丁寧でした。(1班)
　  　・モデルの方が複数人いたらより理解できると思います。(1班)
　  　・膵頭部の死角がいかに大きかったか・・反省です・・・(4班)

〇 講義　究極の精度と効率　はどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・とても詳しくて分かりやすかったです(3班)
　  　・体位変換を行う意義を理解できた。(1班)
　  　・エコーの概要がわかりやすかったです。(4班)

　  　・谷村先生、吉村先生、ありがとうございました(1班)
　  　・わからないがとてもわかるようになってよかった(1班)
　  　・谷村先生、吉村先生、ありがとうございました(1班)
　  　・優しく教えていただきよかったです(2班)
　  　・皆さん、とても優しく勉強しやすかったです。(2班)
　  　・谷村さん、とてもわかりやすく丁寧でユーモアもあり再考でした。また教えていただきたいです。ありがとうございました。(2班)

　  　・全体的にわかりやすくてよかった。2台ぐらい機会があればもう少しプローブを握れたような気がする(2班)
〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)



#NUM!

　  　・新崎先生、工藤先生とも大変わかりやすかったです。ありがとうございました。(4班)
　  　・4班の先生は二人ともすごく丁寧な説明で分かりやすかったです。ありがとうございました。(4班)
　  　・安藤先生は質問に対して詳しく丁寧に教えてくださったので良かった。(2班)
　  　・安藤さん、国原さん、わかり易く丁寧に教えていただいてありがとうございました。(2班)
　  　・実例、失敗談は大変参考になります。イラスト、動画わかりやすいです。ありがとうございました。(2班)

　  　・溝口先生も吉村先生も詳しく教えてくれてわかりやすかったです。(1班)
　  　・溝口先生、吉村先生とても丁寧に教えていただきました。明日からやってみたいと思いました。(1班)
　  　・みなさん優しくて丁寧でした。ありがとうございました。(1班)
　  　・吉村先生、溝口先生お二人とも優しくて丁寧に教えていただきました。(1班)
　  　・吉村先生優しく教えていただきました。質問しやすかったです。(1班)
　  　・新崎先生、工藤先生：とても分かりやすかったです・(4班)

〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)
　  　・熱心に教えてもらった(3班)
　  　・来年までに上手になってきます(3班)
　  　・お二人とも（藤原さん、丸山さん）とても熱心で親しみやすく、分かりやすかったです。(3班)
　  　・基本の走査法をきちんと学べて勉強になりました(3班)
　  　・不器用ですが一歩ずつ頑張ります(3班)

　  　・自分の経験年数が短く本来のレベルに合ってない講習であったのにそれにあわせていただき良かったです。ありがとうございました。(1班)
　  　・先生方が優しく丁寧に教えていただき膵の出し方がよく理解できました。(1班)
　  　・自分でプローブを握るのはもちろん勉強になりましたが、講師の先生、他受講者の方の検査の進め方をじっくり観察できて大変参考になりました。(4班)

　  　・上手な方の操作を近くで見学することができ、とても勉強になりました。(4班)
　  　・ルーチンの流れに沿う実習がよかったです。所見と疾患の関連など取り入れていただけるとよいと思います。(2班)
　  　・実際に見ないとわからないことがわかるようになってよかった。自分が見れてないのはわかっていたつもりだが、どこがどう見れていないのかわかった気がします。(2班)

　  　・具体例をあげてわかり易かった。(2班)
〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.5点)
　  　・無駄がない、とても有意義な時間でした(3班)
　  　・失敗しないために、症例からそういう風に見えるというのが分かりやすかった(3班)
　  　・実践してみたいことをたくさん学びました(3班)
　  　・実技が多くて良かった。(1班)

〇 講義　なぜ見落としは起こるのか？　はどうでしたか？ (平均9.6点)
　  　・今日やったことの振り返りになり、とてもよかったです。(3班)
　  　・資料があると良かった。(1班)
　  　・死角の怖さを感じました。(1班)
　  　・なぜ死角が生じるのか、各臓器別に解説していただき非常にわかりやすかったです。(4班)
　  　・観察の方法がより良く理解できた。(2班)

　  　・それぞれのランドマークをもとに検査すれば落ち着いて検査ができるのだと思いました。(1班)
　  　・今回はしていませんが、もう一度復習させて頂いてよりわかりやすかったです。(1班)
　  　・ポイントをしぼって教えて頂きました。(1班)
　  　・いざフローになるとさらに難しいです。復習頑張ります！！(4班)
　  　・復習と頭の整理ができ、質問も忘れずに全部できたので良かった。(2班)
　  　・いつものルーチンで見落としそうな手技に手間どってしまった。S67、S58の確認を練習します。死角の意識が大切。(2班)


